

| |
|----|
| 1 |
| 2 |
| 3 |
| 4 |
| 5 |
| 6 |
| 7 |
| 8 |
| 9 |
| 10 |
| 11 |
| 12 |
| 13 |
| 14 |
| 15 |
| 16 |
| 17 |
| 18 |
| 19 |
| 20 |
| 21 |
| 22 |
| 23 |
| 24 |
| 25 |
| 26 |
| 27 |
| 28 |
| 29 |
| 30 |

Jour 14



La volonté, la liberté et la puissance de Dieu

La volonté de Dieu

L'Écriture présente fréquemment la volonté de Dieu comme *la raison ultime de tout ce qui arrive*. Paul parle de Dieu comme de « celui qui produit continuellement toutes choses dans l'univers selon le conseil de sa volonté » (Ép 1.11, traduction de l'auteur).

Pour les premières Églises, tous les événements en rapport avec la mort du Christ étaient conformes à la volonté de Dieu, comme l'indique cette prière : « En effet, c'est bien une ligue qu'Hérode et Ponce Pilate, les nations et les peuples d'Israël ont formée dans cette ville contre ton saint serviteur Jésus, que tu as choisi comme Messie. Ils n'ont fait qu'accomplir tout ce que tu avais décidé d'avance, dans ta puissance et ta volonté » (Ac 4.27-28).

Jacques nous encourage à considérer tous les événements de notre vie comme soumis à la volonté de Dieu. À ceux qui disent : « Aujourd'hui ou demain, nous irons dans telle ville, nous y passerons une année, nous y ferons des affaires et nous gagnerons de l'argent »,

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

Jacques répond : « Savez-vous ce que demain vous réserve ? » (Jc 4.13-15). Et c'est parfois la volonté de Dieu que les chrétiens souffrent, comme on le voit en 1 Pierre 3.17 : « Mieux vaut en effet souffrir en faisant le bien, si telle est la volonté de Dieu, qu'en faisant le mal ».

Il y a cependant un risque à parler du mal comme se produisant selon la volonté de Dieu, même si nous voyons la Bible en parler de cette manière. Nous pourrions être tentés de penser que Dieu prend plaisir au mal, ce qui n'est pas le cas, même s'il peut s'en servir pour accomplir ses propres projets. Nous pourrions également être tentés de tenir Dieu pour responsable du péché, plutôt que nous-mêmes, ou de penser que nous ne sommes pas responsables de nos mauvaises actions. Mais l'Écriture n'hésite pas quand elle parle du mal à affirmer à la fois la souveraineté de Dieu et la responsabilité de l'être humain. Pierre dit dans la même phrase que Jésus « a été livré entre vos mains conformément à la décision que Dieu avait prise et au projet qu'il avait établi d'avance », et aussi que « vous l'avez tué en le faisant crucifier par des hommes qui ne connaissent pas Dieu » (Ac 2.23). Dans la même déclaration sont affirmées à la fois la volonté de Dieu et la méchanceté coupable d'« hommes qui ne connaissent pas Dieu ». De quelque manière que nous comprenions les mécanismes secrets de la volonté de Dieu, nous ne devrions jamais en conclure que nous ne sommes pas vraiment responsables du mal, ni que Dieu devrait être tenu pour responsable du péché.

La liberté de Dieu

Parler de liberté de Dieu, c'est dire que Dieu fait tout ce qui lui plaît. Rien, dans toute la création, ne peut donc

empêcher Dieu de faire sa volonté. Et rien ni personne ne peut dicter à Dieu ce qu'il devrait faire. Il n'est soumis à aucune autorité ni à aucune contrainte extérieure. « Notre Dieu est au ciel, il fait tout ce qu'il veut » (Ps 115.3). Les dirigeants terrestres ne sont pas en mesure de s'opposer à la volonté de Dieu, car « le cœur du roi est comme un cours d'eau entre les mains de l'Éternel : il le dirige à son gré » (Pr 21.1).

Parce que Dieu est libre, nous ne devrions pas essayer de trouver d'autre raison à ses actions dans la création que le fait qu'il a voulu faire quelque chose et que sa volonté est parfaitement libre. Les gens essayent parfois de découvrir la raison pour laquelle Dieu a dû accomplir telle ou telle action (comme créer le monde ou nous sauver). Il est préférable de dire simplement que sa volonté entièrement libre est la raison ultime pour laquelle il a choisi de créer le monde et de sauver les pécheurs.

La toute-puissance de Dieu

Dieu est capable de faire tout ce qu'il veut. Cette puissance est fréquemment mentionnée dans l'Écriture. « Y a-t-il quoi que ce soit de trop extraordinaire pour l'Éternel? » (Gn 18.14; Jr 32.27). Jérémie répond en disant à Dieu : « Pour toi rien n'est trop extraordinaire » (Jr 32.17). Pour l'apôtre Paul, Dieu « peut réaliser infiniment au-delà que ce que nous demandons ou même pensons » (Ep 3.20). La puissance de Dieu est donc infinie.

Il y a pourtant des choses que Dieu ne peut pas faire. Dieu ne peut rien faire qui soit contraire à son propre caractère. C'est la raison pour laquelle on dit que Dieu a la capacité de faire tout ce qu'il veut. Ce n'est pas tout, que Dieu veut faire, mais tout ce qui est en accord avec son caractère. Jacques dit par exemple que « Dieu ne peut

| |
|----|
| 1 |
| 2 |
| 3 |
| 4 |
| 5 |
| 6 |
| 7 |
| 8 |
| 9 |
| 10 |
| 11 |
| 12 |
| 13 |
| 14 |
| 15 |
| 16 |
| 17 |
| 18 |
| 19 |
| 20 |
| 21 |
| 22 |
| 23 |
| 24 |
| 25 |
| 26 |
| 27 |
| 28 |
| 29 |
| 30 |

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

Et nous?

Nous sommes des créatures douées de *volonté*. Nous faisons des choix et prenons des décisions concernant les événements de notre vie. Bien que notre volonté ne soit pas absolument libre comme l'est celle de Dieu, Dieu nous a néanmoins donné une *liberté relative* à l'intérieur de nos sphères d'activité dans l'univers qu'il a créé. Bien sûr, notre désir d'exercer notre volonté et d'être libres de toute contrainte peut se manifester de manière pécheuse. Les gens peuvent devenir orgueilleux et désirer une sorte de liberté qui implique une rébellion contre l'autorité de Dieu et un refus d'obéir à sa volonté. Néanmoins, lorsque nous utilisons notre volonté et notre liberté pour faire des choix agréables à Dieu, nous reflétons son caractère et lui rendons gloire. Quand des êtres humains sont privés de leur capacité de choisir librement par de mauvais gouvernements ou d'autres circonstances, un aspect important de leur ressemblance avec Dieu est supprimé. Il n'est pas surprenant qu'ils s'efforcent de reconquérir leur liberté quel qu'en soit le prix.

Bien sûr nous ne disposons pas d'une puissance infinie, pas plus que nous ne disposons d'une liberté infinie. Mais Dieu nous a donné la « puissance » de produire des résultats, la puissance physique et d'autres formes de puissance : mentale, spirituelle, la persuasion, etc.

Verset à mémoriser

*Je te loue, ô Père, Seigneur du ciel et de la terre,
parce que tu as caché ces vérités aux sages et aux*

intelligents et tu les as dévoilées à ceux qui sont tout petits. Oui, Père, car dans ta bonté, tu l'as voulu ainsi.

Matthieu 11.25-26

Questions pratiques

1. Lorsque les enfants grandissent, comment peuvent-ils légitimement exercer leur volonté individuelle et leur liberté à l'égard de leurs parents? En quoi s'agit-il d'une preuve que nous avons été créés à l'image de Dieu?
2. Si la puissance de Dieu est sa capacité de faire ce qu'il veut, alors la puissance consiste-t-elle pour ce qui nous concerne en la capacité d'obéir à la volonté de Dieu et à produire dans le monde des résultats qui lui soient agréables? Citez plusieurs façons d'augmenter cette puissance dans votre vie.

Prière

*S*eigneur, grand Dieu! Ton pouvoir est immense.
Tu dis : du néant surgit l'univers.
Rien ne subsiste que par ta puissance,
Soleils de flamme ou limites des mers.

Le firmament et ses millions d'étoiles,
Tout t'obéit au plus profond des cieux.
Mon cœur s'émeut lorsque tu lui dévoiles
Ta majesté, ton pouvoir glorieux.

(M. Warguenau-Sailhens, « Seigneur, grand Dieu », *À Toi la gloire*, n° 37; extraits)

| |
|----|
| 1 |
| 2 |
| 3 |
| 4 |
| 5 |
| 6 |
| 7 |
| 8 |
| 9 |
| 10 |
| 11 |
| 12 |
| 13 |
| 14 |
| 15 |
| 16 |
| 17 |
| 18 |
| 19 |
| 20 |
| 21 |
| 22 |
| 23 |
| 24 |
| 25 |
| 26 |
| 27 |
| 28 |
| 29 |
| 30 |



La perfection, la beauté et la gloire de Dieu

La perfection de Dieu

Dire que Dieu est parfait, c'est dire qu'il possède toutes les qualités les plus excellentes et qu'il ne manque rien à ces qualités que Dieu pourrait désirer. Jésus nous dit : « Votre Père céleste est parfait. Soyez donc parfaits comme lui » (Mt 5.48). David dit aussi : « Parfaites sont les voies que prescrit l'Éternel » (Ps 18.31). Dieu est parfait dans tous les domaines.

On peut en particulier dire qu'il jouit d'un bonheur parfait. L'Écriture parle souvent du bonheur de ceux qui marchent dans les voies de l'Éternel. Mais en 1 Timothée 6.15, Paul appelle aussi Dieu « le Bienheureux, l'unique Souverain » et parle de « la gloire du Dieu bienheureux » (1 Tm 1.11).

Nous imitons le bonheur divin lorsque nous trouvons notre joie et notre bonheur dans tout ce qui plaît à Dieu, tant les aspects de notre vie qui lui sont agréables que les actions des autres. En fait, lorsque nous sommes reconnaissants et nous réjouissons des aptitudes, préférences et autres caractéristiques particulières avec lesquelles

Dieu nous a créés en tant qu'individus, nous imitons aussi la béatitude divine. En outre, nous imitons la béatitude divine lorsque nous nous réjouissons de la création parce qu'elle reflète différents aspects de l'excellence de son caractère. Et nous trouvons notre plus grand bonheur, en faisant nos délices de la source de tout bien, Dieu lui-même.

La beauté de Dieu

Parler de la beauté de Dieu, c'est dire qu'il possède toutes les qualités souhaitables. La « perfection » signifie qu'il ne manque à Dieu rien de souhaitable; la « beauté » signifie que Dieu possède tout ce qui est souhaitable. Ce sont deux façons différentes d'affirmer la même vérité. Il est néanmoins utile d'énoncer de manière positive que Dieu possède tout ce qui est souhaitable. Cela nous rappelle que tous nos désirs justes et bons, tous les désirs qui devraient vraiment se trouver en nous ou en toute autre créature, trouvent leur plein accomplissement en Dieu et en personne d'autre. David parle de la beauté de l'Éternel au Psaume 24 : « J'ai présenté à l'Éternel un seul souhait, mais qui me tient vraiment à cœur : je voudrais habiter dans la maison de l'Éternel tous les jours de ma vie afin d'admirer l'Éternel dans sa beauté, et de chercher à le connaître dans sa demeure » (v. 4).

Nous reflétons la beauté de Dieu dans notre vie personnelle lorsque nous avons une conduite qui lui est agréable. La beauté de notre vie est si importante pour le Christ que son but aujourd'hui est de sanctifier l'Église entière, afin de « se présenter cette Église à lui-même, rayonnante de beauté, sans tache, ni ride, ni aucun défaut, mais digne de Dieu et irréprochable » (Ép 5.27). Nous reflétons donc la beauté de Dieu, individuellement

| |
|----|
| 1 |
| 2 |
| 3 |
| 4 |
| 5 |
| 6 |
| 7 |
| 8 |
| 9 |
| 10 |
| 11 |
| 12 |
| 13 |
| 14 |
| 15 |
| 16 |
| 17 |
| 18 |
| 19 |
| 20 |
| 21 |
| 22 |
| 23 |
| 24 |
| 25 |
| 26 |
| 27 |
| 28 |
| 29 |
| 30 |

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

et collectivement, chaque fois que nous manifestons son caractère. Lorsque nous reflétons son caractère, il prend plaisir en nous et nous trouve beaux. Mais nous prenons également plaisir à l'excellence de Dieu lorsque nous la voyons manifestée dans la vie de nos frères et sœurs en Christ. Aussi est-il normal que nous éprouvions de la joie et du plaisir dans la communion fraternelle.

La gloire de Dieu

La « gloire » de Dieu, au sens qui nous intéresse ici, est la lumière éclatante qui entoure sa présence : *la gloire de Dieu est l'éclat qui entoure la révélation de sa personne.* La gloire de Dieu est quelque chose qui n'appartient qu'à lui seul et constitue l'expression extérieure appropriée de son excellence. La Bible parle souvent de la gloire de Dieu. David demande : « Qui est ce Roi de gloire ? Le Seigneur des armées célestes, c'est lui le Roi de gloire » (Ps 24.10). Nous lisons en Psaumes 104.1-2 : « Que tout mon être loue l'Éternel ! Ô Éternel, mon Dieu, que tu es grand ! Tu es revêtu de splendeur, et de magnificence, tu as pour manteau la lumière... »

Cette gloire de Dieu est également mentionnée dans le Nouveau Testament, par exemple au moment de la transfiguration du Christ (Mt 17.2), et nous lisons au sujet de la cité céleste à venir que « la ville n'a besoin ni du soleil, ni de la lune pour l'éclairer, car la gloire de Dieu l'illumine et l'Agneau lui tient lieu de lampe » (Ap 21.23).

Aussi étonnant que cela puisse paraître, Dieu nous a créés pour refléter sa gloire. Dans notre vie chrétienne, nous sommes tous « transformés en son image dans une gloire dont l'éclat ne cesse de grandir » (2 Co 3.18). Bien que nous ne soyons pas entourés d'une lumière visible, il y a un éclat, une splendeur et une beauté qui émanent de

la vie d'une personne qui aime Dieu profondément, et cet éclat est souvent visible l'entourage de cette personne.

Questions pratiques

1. En quoi la perfection divine nous rappelle-t-elle que nous ne pouvons nous contenter de refléter une partie seulement du caractère de Dieu dans notre vie? Dans votre propre vie, comment se traduit le commandement de Jésus d'« être parfait » comme votre Père céleste est parfait?
2. Êtes-vous satisfait de la façon dont Dieu vous a créé? De vos caractéristiques physiques, émotionnelles, intellectuelles et relationnelles? De votre qualité d'homme ou de femme? De vos dons spirituels? Y a-t-il une mauvaise manière d'être satisfait de ces choses?
3. Serons-nous un jour pleinement heureux? Quand et pourquoi?
4. Si nous rejetons la définition de la beauté donnée par notre société et décidons que seul le caractère de Dieu lui-même est vraiment beau, en quoi notre compréhension de la beauté sera-t-elle différente de celle que nous avions précédemment? Y a-t-il des choses que nous ne pouvons plus considérer comme belles en raison de notre nouvelle idée de la beauté?
5. Pouvez-vous comprendre pourquoi le plus grand désir de David était « d'habiter dans la maison de l'Éternel tous les jours de ma vie afin d'admirer l'Éternel dans sa beauté, et de chercher à le connaître dans sa demeure » (Ps 27.4)?

| |
|----|
| 1 |
| 2 |
| 3 |
| 4 |
| 5 |
| 6 |
| 7 |
| 8 |
| 9 |
| 10 |
| 11 |
| 12 |
| 13 |
| 14 |
| 15 |
| 16 |
| 17 |
| 18 |
| 19 |
| 20 |
| 21 |
| 22 |
| 23 |
| 24 |
| 25 |
| 26 |
| 27 |
| 28 |
| 29 |
| 30 |

~~~ Verset à mémoriser ~~~

*Qui ai-je au ciel, si ce n'est toi? Et ici-bas que désirer, car je suis avec toi? Mon corps peut s'épuiser et mon cœur défaillir, Dieu reste mon rocher, et mon bien précieux pour toujours.*      Psaumes 73.25-26

## Prière

*L*es cieux et la terre célèbrent en chœur  
 La gloire du Père, du Dieu créateur.  
 Qu'il est redoutable dans sa majesté!  
 Qu'il est admirable dans sa charité!

C'est lui qui nous donne le printemps joyeux,  
 Les fruits de l'automne, l'été radieux.  
 Largesse infinie que rien ne tarit,  
 Sa main rassasie tout être qui vit.

La vive lumière des cieux enflammés,  
 L'ombre et la lumière des bois embaumés.  
 Le flot qui murmure, la fleur qui sourit,  
 Tout dans la nature nous parle de Lui.

Mais, ô Dieu suprême, plus que tous tes dons,  
 C'est ton amour même que nous adorons.  
 Ô source éternelle de grâce et de paix,  
 Ton peuple fidèle te loue à jamais.

(E. Budry, *À Toi la gloire*, n° 48)